

POR ENCIMA DE LOS LENTES

una semana de política

por Carlos
María Gutiérrez

Los Movimientos en el Tablero

TIRANDO DE LA PIOLITA POLICIAL

Horas antes de que Héctor Grauert abandonara la cartera del Interior para ser confirmado en Industrias, fue despedido en el Senado con una ardorosa interpe-lación. El punto específico del pedido de informes ha-bía sido la destitución del sub jefe de Policía de Ta-cuarembó, pero en la misma sesión de junio 5, se hicieron de parte del interpelante López Toledo (bat-llista 14) gravísimas acusaciones sobre el inficiona-miento político y una aparente complacencia ante el contrabando en las Jefaturas de Rivera, Cerro Largo, Tacuarembó y Colonia.

López Toledo —sin que el ministro interviniera— aludió a casos que demostraría por parte del co-ronel Pascual Bailón da Cruz, Jefe de Rivera, acti-vidades de persecución política, aún dentro de ten-dencias de la 15 no oficialistas. Citando a un periódico quincista de Rivera, relató el episodio del agente Elbio Mello Umpiérrez, increpado por el sub jefe Carlos de Mello debido a la actividad política de la esposa del agente en una fracción opositora.

Causó cierto estupor en las bancadas, igualmen-te, la cita de LT de una pintoresca situación creada en la Jefatura de Cerro Largo (ex jefe, Exequiel Silveyra, que renunció a principios de esta sema-na; nuevo jefe: Alfredo Laenz) donde Héctor Díaz, un ex funcionario de Vialidad conocido como "El Piola" o "El Piolin", actuaba como representante de la Repartición (en el Congreso de Jefes de Policía de Minas, por ejemplo), sin ser funcionario de la misma, sino tan sólo pariente de Silveyra. "Todo el mundo sabe —dijo LT— en ese departamento, que el señor Sub Jefe de Policía, Antonio Fagundes, hace un año o dos años que no está en uso de sus funcio-nes, y que no hay de por medio ninguna causa, sino simplemente que, como él no está de acuerdo con "El Piola" y el Jefe de Policía le da la ídem a este "Piola", el Sub Jefe debe quedarse en su casa".

La sorprendente situación de estas Jefaturas fue, sin duda, factor fundamental en el voto adverso que el Senado otorgó esa misma noche a Grauert, cen-surándolo por 17 votos en 24.

LOS EXTREMOS SE JUNTAN

Las elecciones de segundo grado para el Comité Ejecutivo del bat-llismo, han clarificado las posiciones dentro de la 14. El grupo de "El Día" aparece ahora en franca minoría frente a los otros sectores (Lanza, Eccher, Brause, Renán Rodríguez) y también flaquea la co-rriente colegialista ortodoxa que aquel grupo representa. Mientras tanto los batllapchequistas y las otras cuatro fracciones —divididas en cuan-to a las candidaturas pero animadas todas, en distinto grado, de un espíritu acuerdista con la 15, es decir, abiertas a las posibilidades de una reforma constitucional— han continuado sus cambios de ideas so-bre posiciones a adoptar en cuanto a listas.

En una reunión de principios de esta semana, realizada en el Palacio Legislativo por los cinco sectores, las reglas del juego parecieron casi establecidas. Los grupos acuerdistas de la 14 aprobaron proponer a la 15 estas condiciones: plan solidario de gobierno, distribución pro-porcional al caudal electoral de las jerarquías de la administración, listas cruzadas en lo nacional y lo departamental. Para esta posibilidad se barajan dos soluciones: la primera, una lista con 6 primeros titulares de la 15 y 3 acuerdistas y otra con 6 acuerdistas y 3 de la 15, la otra, sustitución de los 3 acuerdistas y 3 quincistas, cruzadamente, por bat-llistas alejados del pleito interno (por ejemplo, los embajadores Qua-dros y Lissidini). Las condiciones estaban siendo propuestas a Luis Batlle sin que se contara aún con respuesta concreta.

El grupo de "El Día", por su parte, no aceptó esos términos y ex-presó que, al haber rechazado la 15 la proporcionalidad en la mayoría del Consejo, "ha quedado cerrado el camino del único acuerdo posible dentro del batllismo".

En previsión de una ruptura concluyente que les cierre las puer-tas de "El Día", los acuerdistas proyectan editar un periódico quin-cenal, a llamarse "Acción Batllista".

Los Ministros Desmemoriados

Mientras se cernía sobre el he-miciclo — merced a alguna alu-sión — el recuerdo ominoso del discurso de 18 horas que pronun-ció una vez el interpelado minis-tro Joaquín Aparicio, la Cámara de Representantes debatió recién-mente el viejo problema de los ministros que no contestan infor-mes y dilatan los llamados a Sala.

Washington Beltrán (UBD), planteando el asunto, dió algunas cifras que, a su entender, revela-rían inclusive una lesión de los fueros parlamentarios por parte del Poder Ejecutivo: desde que se inició la Legislatura, se han efec-tuado 635 pedidos de informes, no

habiéndose recibido respuesta en 156 (el 25%). El ministerio de Hacienda va a la cabeza de la ne-gligencia, con 43 pedidos (el 27% del total) sin atender; le siguen Instrucción Pública con 32, Obras Públicas con 20, Industrias con 17, Defensa Nacional con 12, Ganade-dería y RR.EE. con 10, Salud Pú-blica con 8. Obras Públicas tiene 8 pedidos sin contestar desde 1955, Hacienda 12 desde 1956 y, entre todos, 31 informes aún inéditos desde aquel año.

Beltrán aludió elogiosamente, haciendo excepción, al ministerio del Interior (sólo 4 informes pen-dientes).

UN MAUVAIS VOYAGE PARA FISCHER

Con un insólito estilo que alteró su tradicional im-pasibilidad, el presidente del Consejo Nacional de Go-bierno, Carlos L. Fischer, se refirió en la sesión del martes 10 a las gestiones que había cumplido como me-diador cerca de la empresa papelera CICSSA, procuran-do arreglar el conocido diferendo con su personal. "La empresa no tiene derecho —expresó Fischer— a provo-car las perturbaciones que causa al país, por una pre-tensión inadmisibles: la de querer echar a un obrero, so-lamente porque tiene la calidad de huelguista".

CICSSA —una firma integrada con capitales estado-unidenses— impugnó al mismo tiempo que los obreros, recientemente, la ley que trataba de solucionar el con-flicto, un incidente entre capital y trabajo que ya se ha ganado un lugar en las informaciones políticas por las intervenciones que ha provocado. "Cuando yo entré a mediar —relató Fischer— la empresa pretendía dejar ces-antes a todos los obreros huelguistas. Yo hice notar a los delegados de la empresa que cualesquiera fueran las razones que ellos tuvieran, aparte del conflicto, para de-jarlos cesantes, en este país habíamos llegado a un gra-do de adelanto tal, en materia de derechos sindicales, que nos parecía imposible presentar ante la opinión pública que, a raíz de unahuelga o simultáneamente con la huel-ga, todos los huelguistas fueran expulsados".

El Consejero Fernández Crespo fue igualmente drás-tico con CICSSA, que no parece cosechar muchas sim-patías en el Ejecutivo: "No tienen derecho empresas de esta naturaleza —expresó— en perturbar así, descono-ciando los derechos de los trabajadores, la vida de la nación, y que, a pesar de todo eso, todavía tenga que garantizarles su actividad el Estado".

Casi a la misma hora en que se hacían estas mani-festaciones en el Consejo, se desarrollaba un paro ge-neral en Montevideo y un portero adventicio del cine Trocadero que estaba quebrando la consigna del paro, era rodeado por un grupo de huelguistas en el hall del cine y maíaba a uno de ellos de un balazo. El clima social propiciado por el conflicto de CICSSA alcanzaba así un grado de enervamiento que no se advertía desde las medidas extraordinarias de 1952.

Cotizaciones del Día

En los últimos días, se han imaginado, aludido o concretado las siguientes candidaturas, des-de los sectores políticos: Para el Consejo Nacional de Gobierno: Desde la 15: Héctor A. Grauert, abogado, ministro de Industrias; Ledo Arroyo Torres, escribano, presidente del Senado; Manuel Rodríguez Correa, ingeniero, di-rector del Banco Hipotecario; Amílcar Vasconcellos, ministro de Hacienda, abogado; Enrique Rodríguez Fabregat, profesor universitario, delegado perman-ente ante la ONU. Desde la di-sidencia herrerista: Francisco Gilmet, líder de Florida, ex le-gislador.

★ El domingo 8, la disidente Comisión Depar-tamental herrerista de Rivera realizó —bajo lluvia— su anunciado homenaje al diputado vernáculo Antonio Amorós. El acto era espe-rado como una prueba experimental sobre la importancia y profundidad de la escisión en ese sector político, pero el mal tiempo y la inasisten-cia de muchos líderes rebeldes le quitaron ese carácter. Estaban allí, además de Amorós, Ubillos, Miguel Barón, Vidal Zaglio, Bernabé Freire y Miguel Serra, solamente, José Francés y Diógenes Cano, dirigentes de un movimiento herrerista, también acudieron.

★ Después de una tensa expectativa de casi 15 días, el diputado Glauco Segovia fue desig-nado, el martes 10, Ministro del Interior, mien-tras Grauert era confirmado en Industrias y Trabajo. Una versión de Palacio hace aparecer a un dirigente de la 15 tranquilizando en esa oportunidad al recién llegado ministro: "No se preocupe, doctor, que ese cargo es fácil. Si usted le cumple el horario, Mussio no le va a hacer ninguna observación".

★ Francisco Forteza ha presentado renuncia a la Presidente del Banco de la República, aduciendo razones de salud. Lo sustituye Mario Fullgraff, vicepresidente que ya ejercía interinamente aquel cargo.

★ Se habrían producido conversaciones entre los flamantes disidentes del herrerismo y la UBD, para un lema común en noviembre.

★ El sábado 7, en las elecciones internas del batllismo, la 15 obtuvo 2.528 votos, contra 1.089 de la 14. Las listas quincistas eran tres: "Pro Reforma Constitucional" (Jorge Batlle Ibáñez), "Batllismo del Pueblo" (Amílcar Vasconcellos) y "Pro Asamblea Nacional Constituyente" (Alba Roballo); recibieron, respectivamente, 1.596, 416 y 331 votos. El acuerdo catorcista, dividido en los grupos de Lanza, Renán Rodríguez y Brause, tuvo, por su orden, 451, 385 y 174 votos. La lista de "El Día" ("Colegiado In-tegral") logró 79, no llegando al cociente mí-nimo. Sufragaron en total 4.095 personas. El éxito obtenido por Jorge Batlle Ibáñez, se asegura, sería el primer paso hacia su candidatura a diputado, en noviembre.

★ Los jóvenes ediles Alberto Fernández Caiazzo y Eduardo Paz Aguirre (batllistas) 15 han presentado un elogiado proyecto sobre reduc-ción y encauzamiento de la propaganda electo-ral, desde el punto de vista de los ruidos mo-lestos. El texto prohíbe a los vehículos con alta-vozes actuar en 18 de Julio y las plazas Matriz, Independencia, Libertad y de los Treinta y Tres. El edil Paz Aguirre vive en la plaza Libertad.

★ Un Congreso Ruralista de Cerro Largo de-clará persona no grata al diputado herrerista rebelde Enrique Oribe Coronel.

★ El catedrático de Economía Política de la Facultad de Derecho, Carlos A. Viera, ha salido a la prensa (El País, junio 7), comentando duramente (título: "Dictadura económica aten-tatoria e ilegal") el último decreto del Ejecutivo sobre compensaciones cambiarias. Con inusitado lenguaje polémico, expresa: "Esperamos que se alce alguna voz en el Parlamento, para reclamar sus potestades, ante un Ejecutivo que en una hora crítica para el país sólo lo conmueven los arrumacos electorales".

★ Saviniano Pérez, "El Nano", pintoresco diri-gente del nacionalismo de Cerro Largo que cuando la escisión del MPN estuvo contra He-rretera, será proclamado candidato a la Intenden-cia por el herrerismo, la Liga Federal y los demichelistas.

★ Los legisladores electos por los distintos sec-tores que integran el reformismo herrero-ruralista, han producido un manifiesto don-de señalan que impugnarán cualquier empréstito exterior, que "comprometería la instalación y funcionamiento del Banco Central", (instituto previsto en su proyecto).

★ Francisco Accinelli, subsecretario de Instruc-ción Pública fue designado el martes ministro interino del ramo, mientras dure la licencia por enfermedad del titular Clemente Ruggia.

Cuando Luis Batlle no lee "Acción"

Esta semana, en una sesión del Consejo Nacional de Gobierno, a Ra-món Viña se le ocurrió preguntar sobre la presunta llegada de barcos de guerra estadounidenses de segunda mano para nuestra Marina, anunciada por cablegramas del exterior. Viña dijo que en enero, al interesarse en el punto, el canciller Secco Ellauri había contestado que "hay unanimidad en el desconocimiento del asunto", mientras Batlle Berres afirmaba "solemne-mente que ninguno de los Consejeros de la mayoría tenía noticias sobre el asunto", y que, interrogando al Inspector de Marina Beraldo, "este alto fun-cionario fue sorprendido, también, por la noticia".

El consejero nacionalista dijo que, sin embargo, en "Acción" del 5 del corriente, Beraldo manifiesta conocer la iniciativa, porque "las tramitaciones se cumplen desde hace varios meses"; con su característico lenguaje, Viña inició un largo debate, expresando: "Esto es increíble. Vergonzoso. Marca a fuego a un régimen. A una mayoría que se vale de mentiras para escon-der las trampas".

Batlle Berres contestó: "Yo ni sabía, ni sé, ni tengo conocimiento —ni he leído "Acción" en eso que mencionaba el señor Consejero— de que haya tratativas por entregas de barcos".

Fischer aclaró definitivamente el debate, expresando: "En mi condición de Presidente hablé frecuentemente con el Ministro y nunca se ha referido a esto. Me llamó la atención que el diario "Acción" publicara eso que po-dría inducir a confusión. El Inspector me contestó que esas gestiones hace tiempo que las viene haciendo el gobierno o el Poder Legislativo americano entre algunos países interesados en que se les ceda esos barcos. La Inspección General de Marina conoce que hay una tramitación, pero no que nos-ciosos estudiáramos haciendo gestiones porque podemos afirmar, los seis Consejeros que integramos la mayoría, que nunca hemos planteado este tema".